

## Nuevo elogio de la locura

El primero fue escrito hace siglos por Erasmo de Rotterdam. No recuerdo bien de qué trataba, pero su título me conmovió siempre, y hoy sé por qué: la locura merece ser elogiada cuando la razón, esa razón que tanto enorgullece al Occidente, se rompe los dientes contra una realidad que no deja ni se dejará atrapar jamás por las frías armas de la lógica, la ciencia pura y la tecnología.

De Jean Cocteau es esta profunda intuición que muchos prefieren atribuir a su supuesta frivolidad: Víctor Hugo era un loco que se creía Víctor Hugo. Nada más cierto: hay que ser genial —epíteto que siempre me pareció un eufemismo razonable para explicar el grado supremo de la locura, es decir de la ruptura de todos los lazos razonables— para escribir *Los Trabajadores del mar* y *Nuestra Señora de París*. Y el día en que los plumíferos y los sicarios de la junta militar argentina echaron a rodar la calificación de "locas" para neutralizar y poner en ridículo a las Madres de Plaza de Mayo, mas les hubiera valido pensar en lo que precede, suponiendo que hubieran sido capaces, cosa harto improbable. Estúpidos como corresponde a su fauna y a sus tendencias, no se dieron cuenta de que echaban a volar una inmensa bandada de palomas que habría de cubrir los cielos del mundo con su mensaje de angustiada verdad, con su mensaje que cada día es más escuchado y más comprendido por las mujeres y los hombres libres de todos los pueblos.

Como no tengo nada de politólogo y mucho de poeta, veo el curso de la historia como los calígrafos japoneses sus dibujos: hay una hoja de papel, que es el espacio y también el tiempo, hay un pincel que



El arzobispo de París, monseñor Jean Marie Lustiger, saluda a las Madres de la Plaza de Mayo durante la misa que rezó en Notre Dame por los desaparecidos, presos y exiliados de la Argentina.

una mano deja correr brevemente para trazar signos que se enlazan, juegan consigo mismo, buscan su propia armonía y se interrumpen en el punto exacto que ellos mismos determinan. Sé muy bien que hay una dialéctica de la historia (no sería socialista si no lo creyera), pero también sé que esa dialéctica de las sociedades humanas no es un frío producto lógico como lo quisieran tantos teóricos de la historia y la política. Lo irracional, lo inesperado, la bandada de palomas, las Madres de Plaza de Mayo irrumpen en cualquier momento para desbaratar y trastocar los cálculos más científicos de nuestras escuelas de guerra y

de seguridad nacional. Por eso no tengo miedo de sumarme a los locos cuando digo que, de una manera que hará crujir los dientes de muchos bien pensantes, la sucesión del general Viola por el general Galtieri es hoy obra evidente y triunfo significativo de ese montón de madres y de abuelas que desde hace tanto tiempo se obstinan en visitar la Plaza de Mayo por razones que nada tienen que ver con sus bellezas edilicias o la majestad más bien cenicienta de su celebrada pirámide.

En los últimos meses, la actitud cada vez más definida de una parte del pueblo argentino se ha apoyado conciente o inconcientemente en la

demencial obstinación de un puñado de mujeres que reclaman explicaciones por la desaparición de sus seres queridos. La vergüenza es una fuerza que puede disimularse mucho tiempo, pero que al final estalla de las maneras más inesperadas, y ese factor no ha sido tenido jamás en cuenta por la soberbia de los militares en el poder. Que bajo la férula menos violenta de Viola esa explosión haya asumido la magnitud de una manifestación de miles y miles de argentinos en las calles céntricas de Buenos Aires, y una serie creciente de declaraciones, denuncias y solicitadas en los periódicos, es una prueba de debilidad cas-

trese que la estirpe de los Galtieri y otros halcones no podía tolerar. Ellos, por supuesto, no lo saben de manera demasiado lúcida, pero la lógica de la locura no es menos implacable que la que se estudia en el colegio militar: el corolario del teorema es que el general Galtieri debería estar reconocido a las Madres de Plaza de Mayo, pues es sobre todo gracias a ellas que ha podido dar el zarpazo que acaba de encaramarlo en el sillón de los mandamás.

Por su parte, las madres y las abuelas que sin saberlo han facilitado su entronización, no tienen la menor idea de los que han hecho. Muy al contrario, pues en el plomo de la realidad inmediata esa sustitución de jefatura significa una profunda agravación del panorama político y social de la Argentina. Pero esa agravación es al mismo tiempo la prueba de que la copa está cada vez más colmada, y que el proceso llega a su punto de máxima tensión. Es entonces que la respuesta de esa parte de nuestro pueblo capaz de seguir teniendo vergüenza deberá entrar en acción por todas las vías posibles, y que las fuerzas del interior del país tendrán que responder a algo que las está invitando a salir de una etapa harto explicable pero que no puede continuar sin darle la razón a quienes pretenden tenerla.

Sigamos siendo locos, madres y abuelitas de la Plaza de Mayo, gentes de pluma y de palabra, exiliados de dentro y de fuera. Sigamos siendo locos, argentinos: no hay otra manera de acabar con esa razón que vocifera sus slogans de orden, disciplina y patriotismo. Sigamos lanzando las palomas de la verdadera patria a los cielos de nuestra tierra y de todo el mundo.

Julio Cortázar

## QUE LOS VIENTOS NO SE CONTAMINEN

Algunos vientos frescos soplan para la cultura argentina.

La producción de algunas películas con un poco más de libertad, un leve afloje de la censura (que sigue siendo la más severa del mundo occidental), y la experiencia de "Teatro abierto" son índices que descomprimen (junto con una prensa que puede ser superficialmente crítica) levemente el panorama inquisitorial.

Son esfuerzos loables que deben ser apoyados por todos los argentinos desde dentro y desde fuera del país.

Pero también exigen un análisis riguroso y severo. Cuando estos fenómenos ocurren, suelen responder a necesidades políticas coyunturales de grupos represores del mismo poder (aunque parezca una contradicción). En nuestro país no significan ni remotamente que se esté por alcanzar una meta.

Nuestra historia reciente (y también la menos reciente) demuestran que las manifestaciones exteriores (el "bochinchismo" como bien lo describe una amiga desde Buenos Aires) es estéril y se agota en sí mismo en el plano cultural.

Subirse a un escenario y gritar

"¡Viva la libertad!" poco tiene que ver con la libertad. Lo cual no quiere decir que no haya de hacerlo y además que haya de apoyar a los compañeros que lo hacen.

Pero llegó el momento de entender profundamente que hay que emprender un largo camino lleno de vías realmente creativas para alcanzar un poco de libertad en la Argentina.

Sería insensato (¡y más aún desde el exterior!) impugnar esfuerzos que se hacen en la Argentina para frenar esta nueva categoría de país que han puesto en marcha las castas militares y sus adláteres. Antes podíamos hablar de los militares y sus patrones. Ahora es más confuso. El manejo del poder y la corrupción han hecho que muchos militares argentinos hayan dejado de ser guardianes del poder económico para integrarse en ese mismo poder.

Puede costar una o dos generaciones más (¿hace cuánto tiempo la Argentina vive despilfarrando generaciones?) llegar a resultados útiles pero es necesario empezar y tratar de llegar a fondo. No se trata solamente de destapar la olla del genocidio de estos últimos años para llegar a un Nüremberg a la criolla. Hay

que desentrañar las claves profundas de nuestra historia de dependencias: Moreno vs. Saavedra, caudillos vs. ejército central, rosistas vs. antirrosistas, yrigoyenistas y el golpe del 30, peronistas vs. antiperonistas. Y entender las propias contradicciones de las grandes corrientes populistas de las cuales hay mucho que rescatar, rever y analizar.

Es decir, hay que trabajar con rigor, con un criterio férreo donde el oportunismo político no permita desviaciones coyunturales permanentes.

Los vientos frescos pueden ser útiles (en determinados momentos) para hacerle el juego a un jefe militar en su lucha interna por el poder. Por ejemplo, podría ser el juego de Viola en este momento: instigar al "bochinchismo" para salvar su juego frente a los "halcones". No olvidemos nunca que "halcones" y "palomas" crearon juntos un nuevo modelo de país, único y original, que es esta Argentina en "vías de subdesarrollo".

Después de las duras lecciones que aprendimos es fundamental que los árboles nos dejen ver el bosque.

¿Cuál es el bosque? Evidentemente, el proyecto im-

perialista donde la Argentina pasa a ser una colonia de reserva energética y alimenticia, ya no sólo un "granero" sino también un "surtidor" para el mañana.

Ese es el proyecto a combatir. Tenemos el talento y la creatividad necesarias. Empecemos a tomar conciencia de estas capacidades con más rigor que narcisismo, con más energía que "bochinchismo". Tenemos que encontrar nuevos caminos todos los días. Las vías políticas tradicionales están perimidas. Empecemos por fijarnos claramente un objetivo: ¿Qué país queremos?

Después hay que preguntarse, si este país que queremos es muy utópico o un poco utópico. Porque si es un poco utópico, es posible. Todos los grandes avances de la humanidad fueron un poco utópicos en algún momento de su fase creativa.

En el plano de la cultura, debemos empezar a entender que ésta no es un patrimonio de ningún gobierno sino del pueblo argentino.

A partir de estas premisas, tal como lo están empezando a hacer algunos compañeros en la Argentina, debemos ganar un poquito más de libertad todos los días.

La Argentina tiene una serie de

fuentes de recursos privilegiados que con políticas creativas permitirían una independencia de las grandes potencias que pocos países (aún de los industrializados fuertemente) podrían permitirse. También tiene gente para llevar a cabo una política de independencia y libertad. Las grandes potencias lo saben y por eso, para descabezar el potencial, apretaron con todas sus fuerzas en esta época negra argentina. Ahora, el proyecto del imperialismo es una democracia controlada.

Paradójicamente (la desastrosa situación económica actual parecería indicar lo contrario), con una política reformista en serio, la Argentina puede solucionar rápidamente sus problemas básicos: una lógica distribución del ingreso y del producto bruto que permita vivir y comer en condiciones dignas, que permita un acceso a las fuentes de educación y de cultura.

Hacia ahí debemos tender todos en una primera etapa. Los vientos frescos que empiezan a soplar pueden llegar a ser así fecundos y liberadores. Ayudemos todos a que no se contaminen.

Rodolfo Khun

Con la presente edición LA REPUBLICA entra en su quinto año de vida. Para llegar a esta etapa se han sumado muchos esfuerzos y se han vencido muchas dificultades. Edición tras edición se fue afirmando su línea de defensa de la democracia irrestricta, de la dignidad del hombre, de la lucha con un sentido moral y al servicio del pueblo argentino. Nos queda mucho por hacer y afrontamos el desafío.

Editada por radicales que han definido con claridad su compromiso con una doctrina histórica, LA REPUBLICA se propuso ser el vocero de la democracia argentina en el exilio. Numerosas personalidades de diferentes extracciones que colaboran en sus páginas atestiguan la amplitud de su tribuna. La inserción de la nómina de colaboradores nos releva de otros comentarios.

LA REPUBLICA aparece con toda regularidad en las fechas indicadas, ha aumentado notoriamente su distribución dentro de la Argentina pese a la imposibilidad de hacerlo por los canales habituales y ha incrementado el número de sus suscriptores en toda Europa, América y aún en otras partes del mundo.

Está financiada por sus lectores ya que no recibe subsidios de nadie. Los que trabajan en la redacción, diagramación y distribución lo hacen gratuitamente. Todos los ingresos se dedican a mejorar el periódico y a aumentar su circulación.

Diversas personalidades, partidos y organizaciones han enviado a LA REPUBLICA su saludo con motivo del presente aniversario. Todas significan un valioso estímulo para proseguir la lucha. Comenzamos a publicar los mensajes recibidos en la presente edición y concluiremos en la siguiente.

**RAUL ALFONSIN - Dirigente nacional de la U.C.R.**

Queridos amigos de LA REPUBLICA:

A mi paso por París les dejo estas líneas con motivo del V año de LA REPUBLICA, expresión definida de la opinión democrática del importante contingente de exiliados argentinos que rechaza todo tipo de violencia, del que forma parte un inmenso y prestigioso grupo de radicales.

Quiero simplemente decirles que no los olvidamos y que esperamos con ansias el día en que todos podamos confundirnos en un abrazo en la Patria Lejana, seguros de iniciar una marcha que superé nuestra decadencia, afirme la libertad, asegure la justicia y en definitiva, sencillamente concrete el país que nos merecemos. Pienso sinceramente que ese día se acerca.

Estoy persuadido que los argentinos hemos encontrado el camino que nos ha de conducir a la recuperación de la democracia, a la reparación social y a la reconstrucción de la economía.

Tal vez teníamos que sufrir tanto para admitir definitivamente que sólo a través de la democracia podemos lograr solucionar nuestros problemas, los generales y los personales.

Hoy saben los políticos que la democracia no es una mera competencia por el voto del pueblo, sino

una forma de vida y una filosofía que hay que defender entre todos, por encima de cualquier discrepancia ideológica. Hoy conoce el muchacho de la fábrica lo que cuesta perder la democracia y se ha dado cuenta que no es una entelequia ni una abstracción adecuada para la discusión filosófica sino algo que tiene que ver con el pan suyo de cada día.

Asimismo el empresario con vocación nacional, ha comprendido lo que significa perder los foros que le brinda la democracia para la defensa de sus intereses legítimos.

Es por eso que ha penetrado hondo en el pueblo argentino la convocatoria de la U.C.R. a los sectores políticos, sociales, económicos y espirituales, con el propósito fundamental de elaborar una estrategia común para recuperar las instituciones democráticas.

Tengan ustedes la seguridad de que estamos construyendo un poder que será más importante que cualquier otro en nuestro país.

Es, por muchas razones, entre las que cuenta el hecho de que no trabajamos para la venganza, sino, como lo quería Yrigoyen, para la reparación.

Un abrazo solidario de vuestro correligionario.

Raúl Alfonsín

**WILSON FERREIRA ALDUNATE** Líder del Partido Blanco del Uruguay, el candidato presidencial más votado en la última elección y senador al clausurarse el Congreso.

Queridos amigos:

Ni mi partido ni yo podíamos estar ausentes en la conmemoración del V aniversario de LA REPUBLICA. Muchas razones hay para ello: el afecto y la admiración para quien, como Hipólito Solari Yrigoyen, ha luchado hasta el sacrificio para defender la libertad de todos los argentinos, sus amigos y sus adversarios; la gratitud de quien, como yo y muchos de mis compatriotas, cuando el asilo se volvió trampa, encontramos en hombres del partido Radical argentino la emotiva solidaridad que muchas veces preservó su vida y su seguridad: el cariño que todo uruguayo siente por vuestra patria, y —por consiguiente— por quienes defienden desde las columnas de LA REPUBLICA el honor de su Nación.

El Partido Nacional del Uruguay y la Unión Cívica Radical de la Argentina proceden de dos vertientes de muy diverso origen histórico que reposaban, sin embargo, en idéntica necesidad de afirmar las dos nacionalidades incipientes. Quizá por ello, cuando fue necesario defender el respeto de la voluntad popular expresada en las urnas, las dos grandes colectividades históricas recorren, desde fines del siglo pasado, los mismos caminos: Diego Lamas es motivo de veneración para los "blancos" del Uruguay tanto por nuestra revolución del 97 como

## El V aniversario de "La República"

por la Argentina del 90.

Hoy, como ayer, ustedes y nosotros seguimos luchando por la independencia de nuestras patrias y por la libertad de sus pueblos, y sabemos que el triunfo llegar. Juntos festejaremos la victoria común.

Un abrazo de

Wilso Ferreira Aldunate

**LIONEL JOSPIN, Diputado. Secretario general del Partido Socialista Francés.**

En nombre del Partido Socialista Francés, reciban mis más sinceras felicitaciones con motivo del 50 aniversario del periódico LA REPUBLICA.

Los socialistas franceses se sienten solidarios con una acción que a través de dificultades y de esfuerzos une al pueblo argentino frente a una dictadura militar que, en este caso en nombre de los valores occidentales y cristianos como en otros en nombre de otros valores, escarnea la dignidad de los hombres y sus aspiraciones al progreso, a la justicia, a la independencia y al pluralismo político.

En las manifestaciones por los desaparecidos y los presos, en la solidaridad con las madres de la Plaza de Mayo, en el diálogo con las fuerzas democráticas argentinas, noso-

tros afirmamos nuestra voluntad de sostener a todos aquellos que en el caso de la Argentina rechazan la opresión de la fuerza, de la tortura, de la dictadura. Vuestro periódico LA REPUBLICA participa en este combate. Yo quiero expresar a los hombres y a las mujeres que contribuyan a su realización nuestra amistad y nuestro apoyo.

Lionel Jospin

**MARTA Y MANLIO MACRI, Intelectuales argentinos exiliados en Italia.**

Queridos compatriotas:

Dos amigos, desde una perdida localidad piemontesa, les hacen llegar un gran saludo y augurios de prosperidad para esa hoja tan criolla que nos hace sentir periódicamente el orgullo de ser argentinos. En vuestro quinto aniversario reciban ustedes de dos no radicales un sincero: ¡adelante radicales! ¡adelante sin cesar!

Marta y Manlio Macri

**MIGUEL ANGEL MARTINEZ, Ex-Ministro de Obras Públicas en el gobierno del Dr. Illia. Dirigente de la provincia de Santa Fe de la U.C.R.**

Miguel Angel Martínez saluda cordialmente a todos aquellos que

han unido sus esfuerzos para posibilitar cinco años de vida de LA REPUBLICA al servicio de la patria sojuzgada por la dictadura.

El radicalismo les deberá sin retaceos y sin términos la pureza de la defensa de sus principios.

Los injustos y perseguidos exiliados, que viven en el recuerdo permanente de sus correligionarios, volverán y será pronto para unir su acción a la de muchos radicales que estiman necesario defender la ortodoxia de los principios y reafirmar la vigencia de la conducta histórica del partido.

**VERONIQUE NEIERTZ, Diputada francesa. Miembro de la Mesa Ejecutiva del Partido Socialista Francés.**

A LA REPUBLICA:

Con motivo del quinto aniversario de vuestro periódico LA REPUBLICA deseo transmitirles el testimonio de mi solidaridad y de mi simpatía por todos los esfuerzos que ustedes despliegan para devolver a la Argentina su dignidad.

Este mensaje sería incompleto si en mi amistoso saludo no asociara también a todos los que luchan con coraje y obstinación por una Argentina democrática y respetuosa de las libertades.

Pienso particularmente en la acción emotiva y perseverante de las madres y las abuelas de la Plaza de Mayo que con su negativa a olvidar y a renunciar, dan a todos los demócratas del mundo una lección ejemplar.

(Sigue en página siguiente, 1ª columna)

### LOS QUE COLABORAN EN NUESTRAS PAGINAS

Transcribimos a continuación la nómina de los colaboradores de LA REPUBLICA y de los artículos publicados, aclarando cuando se trata de reportajes o críticas bibliográficas. Entre paréntesis figura la edición en que han aparecido.

**T. Anchorena.** 25 años de periodismo radial (Crítica 19).

**Oswaldo Bayer.** La orden de la piqueta eléctrica (18).

**Jorge Beinstein.** La destrucción de la ciencia en la Argentina (16).

**Roberto Bergalli.** La cárcel, los jueces y la memoria de los argentinos (19).

**Jorge Luis Bernetti.** La Hora del Pueblo (9).

**Antoine Blanca.** Lucha democrática del pueblo del Salvador (reportaje, 16).

**Julio Córdazar.** Nuevo elogio de la locura (19).

**Carlos Alberto Gabetta.** No habrá más penas ni olvido (crítica, 16).

**Manuel Gaggero.** Cinco opiniones desde el exilio (reportaje, 7).

**Adolfo Gass.** Ha llegado la hora de esclarecer al mundo (2). Declaraciones (11).

**Leandro Gavarnie.** De nuevo el petróleo (9).

La visita de Henry Ford a Buenos Aires (15).

La superexplotación de los trabajadores (17).

Otorgan nuevas concesiones petroleras (18).

Nuevos proyectos de costosas armamentos (19).

**Andrew Graham Yooll.** Prisionero

sin nombre, celda sin número (crítica, 18).

**Guillermo Greco.** Cinco opiniones desde el exilio (reportaje, 7).

**Raúl H. Green.** Declaración antitáctica de abogados (13).

**H.A.R.** Acumulación de capital y crisis (crítica, 9).

**Rodolfo Khun.** Que los vientos no se contaminen (19).

**Liseus.** El anhelo imposible (4).

**Miguel Angel Martínez.** Levantar el estado de sitio y regresar al estado de derecho (reportaje, 18).

**Oscar Martínez Zemborain.** La reprensión al periodismo (3).

Una sola voz contra las dictaduras y por las libertades democráticas (7).

La democracia... y la Iglesia (7).

Silencio en la noche (9).

**Federico Moreyra.** Los escritores argentinos y el exilio (18).

**Ricardo Nudelman.** Cinco opiniones desde el exilio (reportaje, 7).

La dictadura no es invencible (10).

**Miguel Oyarzún.** Situación de los derechos humanos (10).

**Manuel Paso.** Viñetas porteñas. Quiero ser como papá (17).

Viñetas porteñas. La prudencia de Prudente (18).

Viñetas porteñas. Ecos actuales de 1930 (19).

**Miguel Angel Piccato.** Argentina 3 años después (crítica, 9).

El exilio y el reino (18).

**Stella Maris Ponce.** Reportaje a Morris West (12).

**Juan Carlos Portantiero.** Cinco opiniones desde el exilio (reportaje, 7).

**Denisse Preuss.** Ninguna ilusión so-

bre el régimen de Videla en el Congreso del P.S. Francés (10).

**Protágoras.** Honestidad y responsabilidad (9).

¿Convergencia cívico-militar?(10).

**Rojas Mix.** La solidaridad expresada en una muestra de artes plásticas (8).

La ideología del Monte Peregrino (19).

**Eduardo Romanín.** La restauración imposible (8).

Comerciar y matar (15).

**Eduardo Saguier.** Una pieza de hipocresía literaria (10).

**Héctor Raúl Sandler.** Cinco opiniones desde el exilio (reportaje, 7).

**Hipólito Solari Yrigoyen.** El oca de la antidemocracia en la República Argentina (1).

Los resultados están a la vista (5).

La democracia prometida a la Argentina (6).

Uruguay: el deterioro de una gran democracia (9).

La doctrina de la seguridad nacional (11).

Contenido económico de la seguridad nacional (14).

O

**Oswaldo Soriano.** Argentina: el diablo en el sol (crítica, 13).

Un militar que se dio rienda suelta y vía libre. Por unos labios con gusto a fresa de montaña (18).

**Alejandro Teitelbaum.** ¿Será Justicia? (18).

**Mario Tello.** Repudio al régimen en la asamblea de la OIT (17).

**Morris West.** A Videla lo apoyan los explotadores (reportaje, 12).

(Viene de página anterior)

He deseado como ellas que el 25 de diciembre de 1981 fuera una Navidad sin prisioneros ni desaparecidos. Para testimoniar ese sentimiento fui el jueves 10 de diciembre frente a la embajada argentina en París como lo hicieron tantos otros. Para no dejar jamás que el silencio y el olvido se instalen es que he ido desde hace tres años los jueves frente a la embajada y lo seguiré haciendo como militante de la libertad, como socialista, como parlamentaria de mi país, como mujer y como madre que no puede resignarse a la suerte horrible de vuestros desaparecidos.

Veronique Neiertz

**ADOLFO PEREZ ESQUIVEL. Premio Nobel de la Paz.**

Adolfo Pérez Esquivel saluda al periódico LA REPUBLICA por su valiente voz en defensa de la Democracia, único camino para que se respete la dignidad de la persona humana y el derecho de los pueblos. Por el reencuentro de todos los argentinos y la suma de voluntades a través de la verdad y la Justicia para lograr la paz. Fraternalmente. Paz y Bien. París, 19 de noviembre de 1981.

**MICHEL SCARBONCHI, Secretario Nacional del Movimiento de los**

(Viene de página 5)

en la democracia. Esta ha sido la postura de sectores del privilegio. Por el contrario, muchos autores de derecho constitucional y político sostienen que el acto electoral es el acto más trascendente en una democracia. Porque es la operación en que el pueblo soberano, a través del voto, dirige en paz los destinos de un pueblo".

**LUIS LEON**

En una reunión partidaria el ex senador Luis León afirmó que el congelamiento de la actividad política es "totalmente inconstitucional" y que se afirma solamente en la fuerza que no tiene sentido ético ni moral". Dijo que "ser apolítico en estos momentos es ser hereje ante la patria y la Constitución" y exhortó a no tener miedo. Sostuvo la necesidad de que haya "elecciones ya, lo cual no es un salto al vacío como el que existe hoy en que no hay gobierno".



Luis León

"El país está absorto y se pregunta quien gobierna — enfatizó León—. Ojalá Dios inspire al gobierno de facto a comprender nuestro mensaje y valore que la emergencia tiene ya el resplandor de un incendio en marcha".

**Radicales de Izquierda de Francia (MRG).**

He aquí cinco años y 19 números que la voz de LA REPUBLICA se eleva para gritar el amor por una democracia ejemplar, la de la Argentina, de nuevo destruida por las botas de la dictadura militar. Para el radicalismo francés, LA REPUBLICA es por encima de todo la voz de los radicales argentinos, de estos exiliados de la democracia que donde sea se encuentren por el mundo, no aceptan el orden negro de los generales.

Nosotros tenemos en común la adhesión a las libertades, a la justicia social, al respeto de la persona humana, a la tolerancia y a la solidaridad, que son una constante de la filosofía radical. Para los radicales franceses, LA REPUBLICA es siempre una gran lección de coraje, que analiza con rigor y expresa con convicción los problemas de la Argentina y también los de América Latina.

Nosotros que, después de 23 años de oposición, gobernamos de nuevo a Francia, queremos transmitirles las seguridades de nuestro respeto, de nuestra fidelidad y de nuestro total apoyo a vuestra lucha por la libertad y la democracia en la Argentina.

Michel Scarbonchi

**RADICALES DE GUAYMALLEN.**

La juventud radical de Guaymallén, Mendoza, que edita el periódico Intransigencia, con el patrocinio del comité local que preside el Dr. Pedro Lépori, en una nota titulada "Los radicales y el gobierno", expresa:

"Este gobierno basado en un hecho de fuerza es una dictadura militar, tanto por su origen como por su acción. Los radicales llamamos a esto, como lo hiciera Hipólito Yrigoyen: el régimen. Por lo tanto como auténticos radicales, como abanderados de la causa del pueblo, nuestra única postura es la de la UCR, es la de oposición y repudio a este régimen corrupto, falaz y descreído, que con otra cara es el mismo contra el que combatieron los fundadores de nuestra religión cívica". También se condena al terrorismo de estado impuesto por la dictadura y se señala que ésta debe dar una explicación sobre los miles de desaparecidos "que son un testimonio más de su accionar".

**ACTO EN ITALIA**

Para conmemorar el aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, Amnesty International Sección Italiana, convocó a un acto en Turín en cuyo transcurso se evocó la situación existente en la Argentina y en la Unión Soviética. El público colmó la sala municipal de Turín y escuchó la palabra de Ezio Enrietti, presidente de la Región del Piemonte; de Cesare Pogliano, presidente de Amnesty de Italia; del disidente soviético Georgi Davydov y del líder argentino Hipólito Solari Yrigoyen. La televisión italiana y la prensa destacaron la resonancia del acto.

(Viene de 1ª página, Los torturadores en Sudafrica)

las fuerzas armadas argentinas en la República Sudafricana y al teniente Astiz como agregado naval. Chamorro y Astiz desempeñan esas funciones desde el 14 y el 20 de junio de 1979. Una semana más tarde el mismo diario anunciaba también con títulos a una página la presencia de "Más torturadores en la Embajada de Pretoria". Se refería —obviamente— a la embajada Argentina y los localizados en la nueva edición del periódico eran los capitanes Acosta y Perrén. El primero figura como "diplomático" pero sin proveer al gobierno sudafricano los detalles de su designación. Perrén se desempeña como adscripto a la misión de las fuerzas armadas en Pretoria desde el 17 de octubre de 1979.

Los nombres de todos estos profesionales de la muerte y la tortura están indisolublemente unidos al llamado Grupo de Tareas "G.T. 3 3/2" que funcionó en la ESMA como célula clandestina de represión, de acuerdo a las normas de descentralización dictadas por el entonces comandante del ejército y presidente gral. Jorge Rafael Videla y por el jefe de la marina, almirante Emilio Massera. Ese grupo secuestró e hizo desaparecer a más de 4.000 personas, según lo denunciaron en Europa tres sobrevivientes a las que la marina pretendió incorporar a su servicio. Estas testigos declararon como se efectuaban los "traslados" presumiblemente hacia la muerte. La mayor parte de los asesinados eran arrojados al mar por aviones y helicópteros del arma. En la ESMA existía un centro de torturas y de confiscación de "botines de guerra" que luego se repartían los componentes del GT3 3/2. También existía una maternidad para las presas desaparecidas en estado de gravidez.

Los sádicos descubiertos en Sudafrica e integrados "del campo del horror" —según el Sunday Tribune— han puesto en apuros diplomáticos a los gobiernos de la Argentina y Sudafrica. El líder opositor Colin Eglin pidió la suspensión diplomática de los oficiales argentinos y una urgente investigación. "Yo no creo —afirmó— que el ministerio sudafricano de Relaciones Exteriores pueda permanecer inactivo frente a la espeluznante historia de barbarie y degradación humana que el Sunday Tribune ha puesto en descubierto. Todo esto dañará a Sudafrica si el gobierno da la impresión de indiferencia".

Otra parlamentaria, Helen Zuzman, dijo en el congreso de Sudafrica: "debido a nuestro propio record nebuloso en materia de derechos humanos, deberíamos ser especialmente cuidadosos de la gente que aceptamos bajo privilegio diplomático".

**La confirmación oficial**

El ministerio de Relaciones Exteriores de Sudafrica admitió la presencia de todos los implicados en los crímenes del ESMA en ese país. "Pero por alguna razón que no conocemos —dijo el portavoz del ministerio— los argentinos no nos dieron nunca la información usual en el caso del capitán Acosta". Pero el Sunday Tribune pudo hablar por teléfono con Acosta. Curiosamente

éste, después de identificarse, cuando el Sunday le requirió su opinión sobre los cargos que se le formulaban, con voz temblorosa negó ser Acosta y dijo que no había nadie con ese nombre en la oficina militar argentina en Pretoria.

El contralmirante Chamorro viajó a la Argentina ni bien se publicó la primera nota del Sunday y Astiz desapareció de todos los lugares que frecuentaba y no pudo ser hallado. Un funcionario de la embajada dijo a los periodistas que éstos "diplomáticos argentinos ya no estaban en Sudafrica", pero ante los posteriores requerimientos de la prensa la embajada respondió "que no haría ningún comentario sobre el tema".

Según el Sunday Tribune los testimonios que ha recogido le permiten definir a Acosta —alias el Tigre— "como la personificación de la más viciosa crueldad". Chamorro fue director de la ESMA y logró su último ascenso por sus macabras acciones de represión. Astiz estuvo directamente vinculado en la desaparición de las religiosas francesas Alice Domont y Renée Duquet. La primera detenida al salir de la iglesia de Santa Cruz en Buenos Aires el 8 de diciembre de 1977 y la segunda, dos días después en su domicilio de la parroquia de San Pablo, en Ramos Mejía.

Jorge Perrén fue también un torturador despiadado. El almirante Massera lo trasladó al Centro Piloto de París, tenebroso organismo creado en la cancillería, según el decreto que le dió origen, para "accionar todos los ámbitos que corresponda con el fin de difundir hechos, circunstancias informaciones y material dirigidos a mejorar la imagen argentina y proyectar esa actividad a otros países de Europa, utilizando como base la Central de Comunicaciones de Ginebra". Las disidencias que tuvo la diplomática argentina Elena Holmber Lanusse con la actuación de ese organismo habrían sido el motivo de su asesinato posterior en la Argentina.

Los cuatro oficiales ahora desenmascarados en Sudafrica se suman a los tres torturadores que debieron escapar de Londres al ser descubiertos por la televisión el capitán de navío Jorge Vildoza, el teniente de navío Alberto González Menotti y el suboficial Víctor Cardo (LA REPUBLICA Nos. 16, 17 y 18). Cabe aclarar que los capitanes Acosta y Perrén estuvieron un tiempo en España con el pretexto de seguir un curso naval y que luego al considerarse que ese era un destino "peligroso" por las posibilidades que tenían de ser descubiertos, fueron retirados de ahí con un destino que fue desconocido hasta su desenmascaramiento en Sudafrica. El Sunday Tribune de Johannesburgo ha hecho una exhaustiva investigación de las actividades de estos oficiales navales, recogiendo, incluso, el testimonio de varias de sus víctimas.

Este asunto amenaza con tener nuevas repercusiones ya que el parlamentario sueco Mats Hellstrom ha pedido la intervención de su gobierno por la intervención que le cupo al teniente Astiz en el secuestro y desaparición de la joven Ingrid Dagmar Hagelin, de esa nacionalidad.

**Ultimo momento**

Cuando ya se pensaba que el teniente Alfredo Astiz había huido de Sudafrica, el periodista William Saunderson-Meyer, acompañado de un fotógrafo, lo descubrió en momentos en que salía de un garage en "una lujosa limousine alemana". El hecho ocurrió en Pretoria, capital del país y fue registrado por el fotógrafo. Astiz, presa de un estado nervioso incontrolado, detuvo el vehículo e intentó arrancarle la máquina al fotógrafo. No tuvo éxito.

La oportunidad fue aprovechada por el periodista Saunderson-Meyer para interpellarlo. En medio de su ofuscación. Astiz gritó: —"Déjenme tranquilo. No publiquen mi foto, por favor. Los que ustedes dicen que han muerto en la Escuela de Mecánica son todos comunistas, todos comunistas —repetió—".

Al ser interrogado sobre su posible permanencia en Sudafrica admitió que ya había sido trasladado a la Argentina, pero sin querer aclarar si el traslado se debía a la denuncia formulada por el Sunday Tribune sobre las torturas y crímenes que se le imputan cometidos cuando prestaba servicios en la prisión clandestina de la ESMA. Sobre las denuncias que han formulado varias organizaciones internacionales sobre estos hechos, Astiz dijo que "eran propaganda comunista" pero reconoció que él había tomado parte en lo que definió como "una guerra sucia" pensando que con esa frase convencional descargaba sus tendencias responsabilidades.

El Sunday Tribune relató todos los hechos con una enorme fotografía de Astiz y el siguiente título: "Seis semanas después que el Tribune contó su historia, el hombre del campo de la muerte se va a su país".

**LA CRUELDAD DEL PENAL DE RAWSON**

Ha llegado a nuestra redacción un documento que denuncia el régimen carcelario argentino y, en especial, la situación existente en el penal de Rawson, capital de la provincia de Chubut. El régimen imperante tiende a la aniquilación física—psíquica de los presos políticos, sometidos a un tratamiento cruel consistente en castigos físicos, requisas vejatorias, trato humillante, visitas restringidas a través de un vidrio, lecturas esporádicas y la imposibilidad de recurrir a la justicia o a las autoridades del penal aunque más no sea para reclamar por la alimentación notoriamente insuficiente. El tema ha sido analizado también desde el punto de vista médico ya que al no reconocerse a los presos el carácter de seres humanos la salud de los mismos muestra serios trastornos. Los presos políticos se encuentran en una situación de stress prolongado, angustia extrema, algunas veces terror, agotamiento. Frente a ese cuadro se denuncia la falta de atención médica.

La cárcel de Rawson es un baldón para el mundo civilizado y difícilmente exista en el mundo un lugar en donde los prisioneros políticos reciban un trato tan cruel.

# UNA CAMPAÑA POR LOS DESAPARECIDOS INICIO AMNESTY

¿Qué es un "ausente para siempre", como dijo en una ocasión el general Viola? ¿Es un cadáver flotando en el Río de la Plata?, ¿son restos humanos encontrados en Pilar?, ¿son obreros, son intelectuales, son abogados?, ¿son sobrevivientes retenidos por la fuerza en algún cuartel militar? Para denunciar este bárbaro sistema que utiliza el gobierno argentino y otros gobiernos como medio de represión de sus opositores, Amnesty International ha lanzado una vasta campaña en todo el mundo. Los miembros y simpatizantes de la organización humanitaria —entre los que se encuentra LA REPUBLICA— en más de 100 países, están uniendo su acción para llamar la atención sobre la práctica de secuestrar a miles y miles de personas, ya sea directamente por las fuerzas del gobierno, o con su complicidad.

Se teme que muchas de las víctimas hayan muerto, pero la característica de la desaparición como medio de represión es que las personas desaparecen sin dejar rastros y que las autoridades declaran no tener ningún conocimiento. Las familias quedan en la incertidumbre, sin ni siquiera tener el consuelo del duelo. A veces un prisionero liberado cuenta que en su cautiverio encontró a algún desaparecido, pero para la familia esto se traduce con frecuencia en varios años más de ansiedad y espera.

En Argentina, se estima entre 15 y 20.000 el número de los desaparecidos después del golpe de estado del 24 de marzo de 1976, en que toda una red de campos secretos de detención se puso en funcionamiento en todo el país. La tortura se convirtió en una ley y se teme por la vida de la mayor parte de los detenidos, mientras que el gobierno se niega a dar ninguna explicación. En fecha reciente el general José Antonio Vaquero reiteró la negativa de las fuerzas armadas a asumir las responsabilidades que le incumben al señalar: "Una vez más la institución reafirma que ni ahora ni en el futuro habrá revisión abierta o encubierta en lo actuado contra el terrorismo". El general Vaquero es el jefe del estado mayor general del ejército.

Desgraciadamente no sólo en Argentina se comete el crimen de detener a los disidentes y que las autoridades no reconozcan la detención. Ello ocurre también en Bolivia, Chile, Guatemala, El Salvador, Paraguay, Uruguay y en muchos otros países, como África del Sur, Afganistán, Etiopía, Uganda, etc... Es por eso que las Naciones Unidas se han visto obligadas a reconocer la existencia del problema y a lanzar un llamado a los países miembros para que cooperen a la búsqueda de las víctimas y a la eliminación de tales abusos. Recuérdese que en el caso de la Argentina, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos se vio obligada a precisar que el fenómeno de las desapariciones "con sus implicaciones morales, familiares, sociales y jurídicas está

afectando hondamente a la sociedad argentina".

¿Cómo colaborar con la campaña mundial por los desaparecidos lanzada por Amnesty International? Los que viven en la Argentina no deben silenciar el problema, deben comentarlo, rechazando todos los intentos de las autoridades para ocultarlo o desvirtuarlo como una consecuencia de una supuesta guerra. Los que viven en países democráticos deben sumarse a los esfuerzos de Amnesty y ocuparse del problema de los desaparecidos no solo en la Argentina, sino en todos los países donde se presente el fenómeno, con toda prescindencia de las ideologías imperantes. Sólo así se defienden cabalmente los derechos humanos.

No debe olvidarse nunca que detrás de cada desaparecido existen siempre los responsables.

Como parte de la campaña iniciada por Amnesty International se ha editado un libro (ver Publicaciones recibidas) en el que se dedica un capítulo a "Las desapariciones en la Argentina", pero también se habla del problema que aflige a nuestra patria al enfocarse el tema desde otros ángulos, tales como la definición del desaparecido, las responsabilidades de los secuestrados—detenidos, las consecuencias psíquicas y las vías de recurso.

## LOS NIÑOS QUE HAN DESAPARECIDO

Como parte de la campaña mundial por los desaparecidos, Amnesty International presenta el caso de 67 niños de la Argentina, algunos de los cuales desaparecieron junto con sus padres, luego de operativos de las fuerzas de seguridad, mientras que otros nacieron en cautiverio, hijos de mujeres que estaban embarazadas en el momento de la detención. Como informamos en nuestra edición anterior. Las abuelas de la Plaza de Mayo presentaron al Grupo de Trabajo sobre los Desaparecidos de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, 74 casos de niños desaparecidos en la Argentina.

Después de buscar durante dos años y medio a sus dos nietas, María Laura Iribar de Jotar finalmente logró dar con ellas en un tribunal de menores en la provincia de Buenos Aires —en el preciso momento en el que se estaban finalizando las formalidades de adopción por parte de la familia que las había estado cuidando.

Esto ocurrió en marzo de 1980. La abuela vio a sus nietas por última vez en compañías de sus padres, el 17 de octubre de 1977. Ese día, Tatiana —que contaba cuatro años de edad, y Laura, de dos meses— "desaparecieron", víctimas de la política de secuestros secretos perpetrada por las fuerzas armadas argentinas.

Una semana después de la "desaparición" de sus padres, Tatiana y Laura aparentemente fueron encontradas llorando en la calle. Aunque Tatiana pudo dar su propio nom-



Jorgelina Planas tenía tres años y medio cuando fue secuestrada con su madre en mayo de 1977.

bre, ella y su hermanita fueron internadas en orfanatos separados con iniciales NN, nombre desconocido. No se hizo intento alguno para localizar a la familia.

En 1978, las dos niñas pasaron a vivir con la familia que finalmente las adoptó, pero no fue sino hasta el 19 de marzo de 1980 que su abuela pudo estar segura de que aún estaban con vida, cuando efectuó la acostumbrada visita a las oficinas del juez, en el Tribunal de Menores de San Martín, en la provincia de Buenos Aires.

Ahora se le permite visitar a sus nietas, los padres de las niñas —Mirta Graciela Britos y Alberto Javier Jotar— se encuentran todavía en la lista de "desaparecidos".

Para otras abuelas de Argentina esa búsqueda continúa: nietos a quienes también vieron por última vez antes de que sus padres fueron secuestrados por la fuerza de seguridad; nietos incluso que jamás llegaron a conocer... porque nacieron en centros clandestinos de detención durante el cautiverio de sus madres.

Se sabe que por lo menos 53 mujeres embarazadas han sido detenidas desde el golpe militar de 1976 en la Argentina y que por lo menos 14 niños pequeños fueron capturados juntos con sus padres.

Según información en poder de Amnistía Internacional, sólo uno de los padres detenidos con sus hijos, ha sido vuelto a ver. Se trata de Sara Méndez, ciudadana uruguaya, cuyo bebé de 20 días, llamado Simón, le fue arrancado de sus brazos poco después de haber sido detenida en su apartamento de Buenos Aires el 13 de julio de 1976. Traslada al Uruguay junto con más de 60 uruguayos detenidos ese año en la Argentina, Sara Méndez reapareció en la Cárcel de Mujeres de Punta Rieles, Uruguay. Cuando el entonces embajador británico visitó la prisión en 1977 la madre le rogó que encontrara a su bebé. Pero —al igual que otros niños— Simón había "desaparecido" (A mediados de octubre, Amnesty llegó a enterarse que Sara Méndez salió en libertad en marzo de 1981).

Los abuelos creen que la mayoría de los niños desaparecidos han

sido adoptados con frecuencia, por familias de militares. Acuciados por la desesperación, algunos parientes han colocado avisos en la prensa pidiendo noticias sobre los bebés desaparecidos.

"Queremos saber dónde está. ¿Qué se ha hecho de él? ¿Cómo se le está criando? ¿Qué futuro se le tiene reservado?"

No obstante, pese a las apelaciones, pese a los peregrinajes a hogares de niños, a hospitales, a los tribunales, a las oficinas del gobierno, a las autoridades militares, a las comisarías de policía, a la iglesia, todos estos recursos no han permitido descubrir el paradero de los niños perdidos.

Las hijas de Jotar Britos se encuentran entre las excepciones. En junio de 1979 ocurrió otro caso, cuando un trabajador social chileno de visita en Venezuela reconoció la fotografía publicada en una revista de dos niños uruguayos hermanos que habían "desaparecido".

Casi tres años antes, el niño —que entonces tenía cuatro años— y su hermanita de 18 meses habían sido encontrados abandonados en Valparaíso, Chile. Posteriormente fueron adoptados por un dentista y su esposa.

Los niños —Anatole y Victoria Julien— "desaparecieron" con sus

padres cuando las fuerzas de seguridad irrumpieron en el hogar de éstos en Buenos Aires, el 26 de septiembre de 1976. Luego fueron llevados a través de la frontera y se les abandonó en Chile. Ahora se han reunido con sus abuelos.

En su mayoría, los abuelos, tíos, tías, hermanos y hermanas, han buscado en vano.

Las madres de una joven pareja casada —Roberto y Patricia Toranzo— hicieron publicar el siguiente aviso en el diario "La Nación":

"Hace más de un año que nuestros hijos no han vuelto a casa. Nuestras denuncias se han archivado. Nuestras apelaciones ante los tribunales han sido rechazadas. Nuestros hijos son personas trabajadoras y estudiosas. Ella es maestra, él es técnico y estudiante de ingeniería... Patricia estaba esperando un bebé..."

Deben por lo tanto soportar la idea de que tal vez no muy lejos —aislados totalmente no sólo de sus padres sino también de todo otro vínculo familiar— estos niños están siendo criados con una nueva identidad. Es posible que algunos hayan quedado internados en orfanatos, oficiales o clandestinos. Otros podrían haber sido adoptados por familias de los propios militares, que saben muy bien quienes eran sus padres.

## A LOS DESAPARECIDOS RECORDOSE EN PARIS



Una impresionante manifestación de varios miles de personas, recorrió las calles de París, desde el Panteón hasta la plaza de la Concorde, para reclamar por cien artistas desaparecidos. La marcha fue organizada por la Asociación Internacional de Defensa de los Artistas Víctimas de la Represión en el Mundo (AIDA) y contó con la colaboración de destacados pintores de Francia y otras partes del mundo que ilustraron pancartas y estandartes con los nombres de los desaparecidos. Los habitantes de París se sumaron a la manifestación, coreando estribillos desde las veredas, o lanzando flores desde los balcones, en un espectáculo conmovedor que fue destacado por toda la prensa de Francia y de Europa. Varias orquestas acompañaron al cortejo.

AIDA intenta romper el silencio que rodea a la represión, defendiendo la libertad de expresión, de creación y de trabajo de los artistas de todo el mundo. Tiene filiales en

Francia, Alemania Federal, Holanda, Bélgica, Suiza y Estados Unidos.

La protesta contra la represión en la Argentina también se exteriorizó con especial énfasis en París, en la concentración que se hizo frente a la embajada el 10 de diciembre, con motivo de celebrarse el día de los Derechos Humanos.

Entre otras personalidades asistió la actriz Catherine Deneuve y se leyó un mensaje de Danielle Mittrrand, esposa del presidente de la República Francesa, de solidaridad con el reclamo de las Madres de la Plaza de Mayo. Varios oradores exaltaron el significado de la jornada.

La concentración estuvo organizada por la entidad "Derechos Socialistas del Hombre", que desde hace más de tres años realiza manifestaciones de protesta frente a la embajada todos los jueves entre las 12 y las 13. En esta ocasión el público se renovó durante toda la jornada hasta caer la tarde.